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Осень достала краски

НАЧАЛ 
РАБОТУ 

НОВЫЙ СОСТАВ 
ДЕПУТАТОВ 
МОСГОРДУМЫ 2

ЕВГЕНИЙ 
МАРГУЛИС ХОТЕЛ 
ИГРАТЬ, КАК ПОЛ 
МАККАРТНИ  14

ПРАЗДНИК В ЧЕСТЬ СБОРА 
УРОЖАЯ ПРОЙДЕТ В СТОЛИЦЕ

В Таганский парк на День 
урожая москвичка Наталья 

Муршудова пришла с корзиной соч-
ных яблок. О том, как получать хоро-
ший урожай и использовать новые 
технологии в сельском хозяйстве, 
расскажут на фестивале «Золо-
тая осень». 3

СЕЗОН

ЗВЕЗДАМАРАФОН 
СОБРАЛ  
ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ЗДОРОВОЙ 
ЖИЗНИ 12

Загадка создателя 
знаменитого «тучереза»

Краеведу Владимиру Бессонову после ти-
танических поисков удалось обнаружить 
даты жизни архитектора Эрнста-Рихарда 

Нирнзее и, предположительно, его фото. До сих 
пор ни то ни другое не было известно.

8

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Евгений Алдонин: Футбол 
продолжает «набирать»

Бывший полузащитник ЦСКА, облада-
тель Кубка УЕФА-2005 Евгений Алдо-
нин рассказал корреспонденту «МЦ» 

Никите Камзину об уровне чемпионата России 
и перспективах московских «армейцев». 

13

Кленовая аллея выросла 
возле детской библиотеки

На пятачке между Ленинским проспектом и проездом 
Апакова теперь шелестят листвой семь юных кленовых 
саженцев. Их высадили наши звезды в подарок Россий-

ской государственной детской библиотеке. Как библиотека соз-
дает наше будущее — читайте в материале Марии Раевской. 

11
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НОВОСТИ
Количество парковок 
у больниц увеличили
Завершены работы по обустройству временных парковок 
на территории Детской больницы № 13 имени Н. Ф. Фила-
това и Детской больницы № 9 имени Г. Н. Сперанского. 
В общей сложности теперь там смогут разместиться более 
300 машин. Решение о расширении парковок было при-
нято для удобства родителей и сопровождающих детей, 
проходящих лечение в больницах. При этом максималь-
ное время парковки ограничено двумя часами — этого 
вполне достаточно для того, чтобы, скажем, оформить 
экстренную госпитализацию ребенка.
По словам главного врача ДГКБ им. Г. Н. Сперанского 
Анатолия Корсунского, въезд на территорию больницы 
будет осуществляться круглосуточно, однако для этого 
необходимо оформить пропуск. Аналогичным образом 
действует порядок доступа машин и на территорию боль-
ницы имени Н. Ф. Филатова.

Московская городская 
дума начала работу в об-
новленном составе  и уже 
провела первое заседание, 
на котором определилась 
структура столичного пар-
ламента.

На первом заседании Мо-
сковской городской думы 
седьмого созыва депута-

ты определили структуру сто-
личного парламента. Заседание 
прошло 19 сентября. Председа-
телем Мосгордумы вновь был 
избран Алексей Шапошников. 
При этом за его кандидатуру го-
лосовали не только самовыдви-
женцы, поддержанные «Единой 
Россией», но и представители 
других парламентских партий. 
Выступая перед голосованием, 
он отметил, что в ходе работы 
парламента нового созыва не-
обходимо прислушиваться к го-
лосу каждого депутата.
— Каждый из нас — профессио-
нальный политик, однако не 
надо слишком политизировать 
работу в Московской городской 
думе. Прежде всего, мы все 
здесь стоим на страже интере-
сов москвичей, — сказал он.
Определились и составы комис-
сий Мосгордумы. Из 14 комис-
сий, председатели которых ра-
ботают на профессиональной 
основе, 10 возглавили предста-
вители фракций «Единая Рос-
сия» и депутатского объедине-
ния  «Моя Москва». Комиссию 
по науке и промышленности 
вновь возглавил депутат от 
КПРФ Леонид Зюганов, кото-
рый в парламенте прошлого со-
зыва демонстрировал способ-
ность вести конструктивный 
диалог, искать компромиссы, 
при этом продвигая интересы 
партии. Такая политика полно-
стью противоречит действиям 
и решениям, к примеру, его 
однопартийца Елены Шувало-
вой, депутатство которой про-
шло под девизом «протест ради 
протеста». 
Таким образом, несмотря на то, 
что в седьмом созыве Мосгорду-
мы представительство оппози-
ционных партий гораздо более 
серьезное, нежели в предыду-

Работа депутатов 
будет эффективной 

305

429

зданий и сооружений на макете Мо-
сквы, расположенном в павильоне 
на Сиреневой аллее ВДНХ, обновят 
в ходе его реконструкции.

квадратных метров составит пло-
щадь макета после реконструкции. 
Специалисты полностью завершат 
работу над ним в 2020 году. 

ЦИФРЫ

эффективную работу депутатов 
всех фракций, объединений 
и структурных подразделений, 
чтобы сделать Мосгордуму еще 
более влиятельным органом 
в столице. Учитывая весьма 
острую предвыборную кам-
панию и «политический ланд-
шафт» седьмого созыва, можно 
с уверенностью сказать, что 
внимание гораздо более широ-
кой общественности, нежели 
обычно, будет приковано к де-
ятельности Думы. По крайней 
мере первое время.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
okruga@vm.ru 

— Отрадно, что первое заседа-
ние прошло без происшествий, 
которые могли нарушить и бло-
кировать работу городского 
парламента. Избрание Шапош-
никова, на мой взгляд, демон-
стрирует то, что большинство 
избранных депутатов все-таки 
понимают важность возложен-
ных на них обязательств перед 
гражданами и готовы исполнять 
их, — отметил Асафов. 
Заместителем председателя 
Мосгордумы выбрали Нико-
лая Губенко и Степана Орлова. 
Последний отметил, готов на 
своей должности обеспечивать 

щем, фактическое решающее 
большинство все равно ока-
зывается за пулом депутатов, 
придерживающихся курса мэра 
Москвы Сергея Собянина и его 
команды. 

— В Мосгордуме, безусловно, 
большинство принадлежит 
перспективным депутатам, ко-
торые намерены продолжать 
курс Собянина на изменения 
в Москве. Шапошников, в том 
числе, в команде мэра, поэто-
му такой позитивный знак, что 
в думе есть большинство и есть 
согласие по таким вопросам, как 
избрание председателя, — счи-
тает политолог Дмитрий Гусев.
Вне зависимости от полити-
ческих предпочтений работа 
Мосгордумы будет эффективна, 
уверен политолог Александр 
Асафов.

19 сентября 2019 года. Первое 
заседание Мосгордумы нового 
созыва. Председателем столичного 
парламента избран Алексей 
Шапошников (пятый слева), 
а его заместителем — Степан Орлов 
(четвертый слева)

ЗАДАЧА НАРОДНЫХ 
ИЗБРАННИКОВ  
ОТСТАИВАТЬ 
ИНТЕРЕСЫ ЖИТЕЛЕЙ 

Партия подводит итоги 
избирательной кампании
В столице  прошла XXIII конференция Московского отделения 
партии «Единая Россия». Более 200 делегатов обсудили пред-
варительные итоги избирательной кампании — 2019.
— Подводить окончательные итоги преждевременно, но не-
характерные вызовы, с которыми столкнулась партия в ходе 
выборов, должны помочь исправить ошибки в преддверии 
нового избирательного цикла, — заявил секретарь Москов-
ского городского регионального отделения партии Андрей 
Метельский.
Напомним, уже через два года Россию ждут выборы в Госдуму. 
Главной повесткой поствыборной конференции партии стало 
выдвижение кандидатуры на пост председателя Мосгордумы. 
На эту должность претендовали Лариса Картавцева и Алексей 
Шапошников. По результатам тайного голосования делега-
тов, продлившегося около 30 минут, безоговорочную победу 
одержал Алексей Шапошников.
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Фестиваль «Золотая 
осень» стартует в столице 
4 октября. В городе от-
кроются более полутора 
тысяч площадок.

На осеннем фестивале горо-
жане смогут попробовать 
вкусные блюда, побывать 

на лекциях, мастер-классах, сде-
лать памятные фотографии на 
фоне красочных арт-объектов. 
Самая масштабная площадка 
«Золотой осени» откроется на 
Красной площади. Здесь появит-
ся настоящее русское поле с ко-
лосящимися злаками, дикий сад 
с деревьями и ягодами, пастби-
ще с деревянными скульптурами 
животных и пасека.

Умный урожай

В этом году фестиваль посвятят 
инновациям в сельском хозяй-
стве, которые уже плотно вошли 
в жизнь фермеров. 
— Вы увидите, как «умные тех-
нологии» могут служить на бла-
го сельского хозяйства, большие 
данные — помогать прогнози-
ровать урожай, а за состоянием 
полей — следить специальные 
роботы, — сообщили в оргкоми-
тете цикла  уличных мероприя-
тий «Московские сезоны».
В зоне «умных технологий» на 
Красной площади горожане 
познакомятся с системами на-
вигации, внесения удобрений 
и анализа данных для состав-
ления прогнозов и стратегий, 
приложениями для контроля за 
поступающими с датчиков дан-
ными, дронами для слежения 
за состоянием полей и сбором 
урожая и многим другим. Тут же 
гости смогут посетить выставку 
арт-объектов в виде различных 

Дары золотой 
осени

под руководством шеф-поваров, 
соревнуясь за титул главного 
кулинара осени. Праздничную 
атмосферу будут создавать попу-
лярные фолк-группы: Folkbeat, 
которая работает в стиле этно-
электроники, «Партизан FM», 

исполняющая казачьи и автор-
ские песни, и другие. Кроме 
того, здесь состоятся детские 
мастер-классы и яркое флори-
стическое шоу.
Кроме того, гости фестиваля 
смогут принять участие в  твор-
ческих, спортивных занятиях, 
посмотреть спектакли и исто-
рические реконструкции, по-
бывать на концертах.
Праздничные мероприятия так-
же пройдут на площадке между 
Манежной площадью и площа-
дью Революции. Завершится 
фестиваль 13 октября.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru 

моделей тракторов, грузовиков 
и зерноуборочного комбайна. 

Пальчики оближешь

Для москвичей и гостей столи-
цы откроются торговые ряды 
с богатым выбором продуктов. 
Например, на площади Револю-

ции можно будет приобрести 
дары осени со всех уголков Рос-
сии и выбрать оригинальные 
блюда из специального меню, 
подготовленного московскими 
рестораторами. На местную 
сцену выйдут музыкальные 
исполнители, а неподалеку по-
явится трасса для гонок радио-
управляемых тракторов.

Сам себе кулинар

Посетители фестиваля позна-
комятся с российской гастроно-
мической историей. Для этого 
на площадках проведут позна-
вательные лекции и экскурсии. 
Опытные повара поделятся с го-
рожанами секретами приготов-

ления многих блюд, выпечки. 
Серия гастрономических шоу 
пройдет на Красной площади. 
Их участники будут готовить 
блюда из сезонных продуктов 

гости смогут посетить выставку 
арт-объектов в виде различных 

с богатым выбором продуктов. 
Например, на площади Револю-
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НОВОСТИ
Выплаты 
ветеранам
Единовременную материальную 
помощь получат столичные вете-
раны к 78-й годовщине начала кон-
трнаступления советских войск 
против немецко-фашистских 
захватчиков в битве под Москвой. 
Такое решение было принято 
на заседании президиума столич-
ного правительства.
По сравнению с прошлым годом 
размер выплаты увеличится в два 
раза и составит 20 тысяч рублей. 
Единовременную материальную 
помощь получат 8709 ветеранов. 

Информационная 
безопасность  
В первый день Всероссийского 
форума «Противодействие идео-
логии терроризма в образователь-
ной сфере и молодежной среде» 
обсудили информационную без-
опасность современных детей. 
Исследования гласят, что лишь 
41 процент родителей следит 
за виртуальной жизнью своих де-
тей. Из них 36 процентов предпо-
читают использовать специальные 
программы родительского контро-
ля. При этом главной опасностью 
родители считают не экстремист-
ские материалы, а онлайн-игры 
и нежелательные покупки.
По итогам дискуссии участники 
круглого стола составили резо-
люцию, в которую вошли общие 
положения по противодействию 
терроризма в сети. Основные поло-
жения — это профилактика, непре-
рывный мониторинг и создание 
позитивного контента, способного 
заинтересовать детей.

Дома проверили 
к зиме
Около 600 проверок жилых домов 
организовали сотрудники Главно-
го управления МЧС с начала года. 
Конференция «Пожароопасный 
осенне-зимний период» прошла 
в Информационном центре столич-
ного правительства. Как рассказал 
временно исполняющий обязан-
ности начальника Управления 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы МЧС Москвы 
Александр Бобров, 629 должност-
ных и юридических лиц и жильцов 
привлекли к административной 
ответственности за выявленные 
нарушения в 2019 году. 
— В осенне-зимний сезон 70 про-
центов пожаров в жилом секторе 
возникает из-за неосторожного об-
ращения с огнем. Еще 20 приходит-
ся на неправильную эксплуатацию 
электрооборудования, — привел 
данные Александр Бобров. 
Поэтому сотрудники надзорных 
органов особое внимание уделя-
ют информированию населения 
о правилах безопасности.

В прошлом году фестиваль 
собрал более тысячи участ-
ников-производителей. 
Горожане купили свыше 
35 тысяч килограммов сы-
ров, 40 тысяч килограммов 
рыбы и 8,5 тысячи кило-
граммов мясных делика-
тесов. 
Москвичи выпили почти 
9 тысяч литров напитков, 
посетили 882 мастер-клас-
са. Участниками спортив-
ных развлечений стали 
более 21 тысячи человек.

КСТАТИ

29 сентября 
2018 года. 
Фестиваль 
привлекает 
гостей своей 
яркостью (1).  
Юлия Кузьмина 
пришла 
посмотреть, 
как украсили 
площадку перед 
музеем (2)

ФЕРМЕРЫ ПРИВЕЗУТ МЕД, 
СЕЗОННЫЕ ФРУКТЫ И ОВОЩИ 

1
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Электробусы курсируют 
по улицам столицы уже це-
лый год. За это время они 
перевезли 11 миллионов 
пассажиров, сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Первые электробусы по-
явились в столице 1 сен-
тября 2018 года. Новый 

вид экологичного транспорта 
вышел на маршрут № 73 — 
от ВДНХ до 6-го микрорайона 
Бибирева.
— Спустя год уже 210 электро-
бусов перевозят пассажиров 
по 14 маршрутам, — сказал 
Сергей Собянин. — Ежедневно 
ими пользуются более 100 ты-

сяч человек — население цело-
го района. За год с небольшим 
число перевезенных пассажи-
ров превысило 11 миллионов 
человек.
Московский элек-
тробус за раз может 
перевезти 85 че-
ловек. Внутри — 
30 мест для сидения.
— Низкий уровень 
пола, пандус и нако-
пительная площад-
ка облегчают проезд 
маломобильных граждан, жен-
щин с колясками, велосипеди-
стов и всех, кто перево зит тяже-
лый груз, — отметил мэр.
Также в электробусах есть бес-
платный Wi-Fi, USB-разъемы для 

МЕДИЦИНА

В Москве продолжается вакцинация против гриппа, 
сделать прививку можно не только в поликлинике, 
но и в 28 павильонах «Здоровая Москва», в двух 
флагманских центрах госуслуг «Мои документы», 
35 мобильных пунктах у 29 станций метро,  трех стан-
ций Московского центрального кольца (МЦК), на од-
ной железнодорожной станции. 

К кампании Департамента здравоохранения присо-
единились и сотрудники префектуры Центрального 
округа. 
Одним из первых  к врачу из городской поликлини-
ки № 68 зашел префект Центрального округа Вла-
димир Говердовский.
— Я регулярно прививаюсь, потому что здоровье — 
главное в жизни, а вакцинация помогает меньше 
болеть. Призываю всех жителей защитить себя 
от гриппа, ведь прививка — самый эффективный 
способ оставаться здоровым, — говорит Владимир 
Вячеславович. 

С момента старта вакцинации против гриппа в сто-
лице сделали прививки более 700 тысяч человек. 
Только в поликлинике № 68 за три недели приви-
лись 10 тысяч человек. 
— В этом году москвичи очень активно прививают-
ся, — отмечает заведующая отделением медицин-
ской профилактики городской поликлиники № 68 
Ольга Кузьмичева. — И это радует, ведь прививки 
целесообразнее делать в сентябре-октябре, до на-
чала эпидсезона. Главное — помнить, что вакцину 
нельзя делать, если есть противопоказания: острые 
вирусные инфекции, першение в горле, головная 
боль, недомогание. 
Чтобы сделать прививку, с собой нужно взять па-
спорт. Процедура бесплатна. Адреса мобильных 
пунктов опубликованы на сайте Департамента 
здравоохранения. Перед вакцинацией пациент про-
ходит осмотр врача и заполняет бланк информиро-
ванного согласия. Дети до 18 лет прививку могут 
сделать  в поликлиниках, детских садах и школах.

23 сентября 2019 года. Врач общей практики поликлиники № 68 
Вероника Карпакова делает прививку от гриппа префекту ЦАО 
Владимиру Говердовскому

Самый эффективный способ оставаться здоровым

Экологичный транспорт

24 сентября 2019 года. Остановка 
«Ильинские ворота» (1). Водитель 
электробуса на маршруте № 36 
Анатолий Карвацкий  (2)

зарядки мобильных устройств, 
установлены информационные 
медиаэкраны, с помощью ко-
торых можно проложить опти-

мальный маршрут, 
и система климат-
контроля. Кроме 
того, изучив опыт 
Хельсинки, москов-
ские электробусы 
на случай сильных 
холодов оснастили 
дополнительным 
отоплением.

— Электробусы заряжаются 
с помощью пантографа на уль-
трабыстрых зарядных стан-
циях, — уточнил Собянин. — 
В дальнейшем появятся и спо-
койные ночные зарядки.

Как напомнил мэр, электробусы 
для столицы делают отечествен-
ные автозаводы КамАЗ и ГАЗ. По 
условиям сервисного контрак-
та, компании отвечают за экс-
плуатацию подвижного состава 
и зарядных станций в течение 
15 лет. По планам до конца года 
количество электробусов в Мо-
скве увеличится до 300.
— Суммарные затраты на экс-
плуатацию электробуса на 
10 процентов ниже, чем у трол-
лейбуса, а срок его эксплуата-
ции — на 50 процентов дольше, 
чем у автобуса, — рассказал 
Сергей Собянин.
С 2021 года Москва планирует 
отказаться от закупок дизель-
ных автобусов. Вместо них го-
род будет приобретать только 
экологически чистые виды 
транспорта — трамваи и элек-
тробусы.
— Конечно, за первый год рабо-
ты электробус не успел стать ле-
гендой московского транспор-
та, но уже прочно прописался 
на улицах города, — подчеркнул 
Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru 
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Тишину дворика в Пле-
тешковском переулке 
(Басманный район) в один 
из вечеров нарушил звук 
бензопилы. Итог — три 
спиленных дерева. На оче-
реди — еще четыре. Обес-
покоенные внезапной вы-
рубкой деревьев жители 
обратились в редакцию 
с просьбой разобраться 
в ситуации. 

Небольшой двор дома № 8, 
строение 1, в Плетешков-
ском переулке не сказать 

чтобы сильно утопает в зеле-
ни — несколько деревьев да ку-
стики. Но и их решили спилить. 
Как рассказала жительница 
дома Лариса Подобедова, в суб-
боту вечером во двор пришли 
рабочие и на-
чали орудовать 
бензопилой. 
— В выходной, 
когда большинство жителей на-
ходились на дачах, во дворе поя-
вились работники ГБУ «Жилищ-
ник Басманного района» и спи-
лили два дерева, — продолжает 
Подобедова. — Когда я вышла во 
двор, они уже принялись за ря-
бину. Но дерево не выглядит по-
врежденным. Я попросила спи-
лить только сухие ветки, а часть 
с зелеными побегами оставить. 
Когда жительница дома вышла 
во двор во второй раз, то увиде-
ла, что и рябины уже нет. 
В порубочном билете, который 
предоставили сотрудники ГБУ 
«Жилищник» Подобедовой, 
было указано, что вырубке, по-
мимо уже спиленных, подлежат 
еще четыре дерева. Все четы-
ре — по причине аварийного 
состояния, в котором они на-
ходятся. Отстоять их и получить 
взамен срубленных деревьев 
новые и пытаются жители мо-
сковского двора, обратившиеся 
в редакцию «МЦ».
Мы отправились за разъясне-
ниями в Департамент приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды города Москвы 
и пригласили на встречу с мест-
ными жителями представите-
лей районного ГБУ «Жилищ-
ник». Первым делом инициа-
тивная группа жителей дома 
№ 8, строение 1, и пришедшие 
на встречу сотрудники решили 
осмотреть попавшие в порубоч-
ный билет деревья. Проверка 
подтвердила худшие опасения: 
два из них оказались с гнилью, 
одно — с образовавшимся 

дуплом, еще одно —  и вовсе 
в аварийном состоянии, угро-
жающем падением на стоящее 
рядом с ним здание. 
— Заключение, согласно кото-
рому сотрудники «Жилищника» 
проводят вырубку или санитар-

ную резку деревьев, выдается 
Департаментом природополь-
зования и охраны окружающей 
среды города Москвы, — объяс-
няет заместитель директора по 
благоустройству ГБУ «Жилищ-
ник» района Басманный Ста-
нислав Ставцев. — И именно 
сотрудники столичного депар-
тамента принимают решение 
о включении того или иного де-
рева в порубочный билет. Работ-
ники «Жилищника» действуют 

исключительно согласно этому 
заключению и самовольно ни-
чего делать не имеют права.
Открытым пока остается и один 
из самых острых для жителей 
вопросов — высадят ли новые 
деревья взамен вырубленных? 
В «Жилищнике» заверили, без 
новых зеленых насаждений жи-
тели двора точно не останутся.
— В ближайшее время будет со-
ставлен и согласован с местны-
ми жителями подробный план 
высадки новых деревьев и ку-
старников во дворе дома в Пле-
тешковском переулке, — сооб-
щила начальник участка № 5 
ГБУ «Жилищник Басманного 
района» Татьяна Бурова. — Мы 
планируем высадить как мини-
мум шесть-семь новых деревьев.
В Департаменте природопользо-
вания на наш запрос о компен-
сационной высадке ответили: 
если жители хотят высадить 
новые деревья в своем дворе, 
то они могут обратиться через 
районную управу или портал 
«Активный гражданин» и за-
планировать высадку деревьев 
и кустарников по городской 
программе «Миллион дере-
вьев». Молодые деревья здесь 
могут появиться уже в следую-
щем году.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
okruga@vm.ru  

Деревья 
придется 
спилить

17 сентября 2019 года. Жительница дома № 8, 
строение 1, по Плетешковскому переулку Лариса 
Подобедова (1) у дерева, в котором во время 
проверки нашли дупло (2)

Отвечает ЕЛЕНА ЕЖОВА, исполняющая обя-
занности главы управы Басманного района 
После обращения жителя рабочие за-
красили рекламные надписи на тро-
туаре.

На тротуаре рядом с отделе-
нием почты по адресу: Нижняя 
Красносельская ул., 43, на-
рисована реклама. Когда ее 
закрасят?
Дмитрий Смирнов
Басманный район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, глава 
управы Пресненского района 
По просьбе жителя мастер проверил 
работу дверей кабины и шахты, кно-
пок с номерами этажа, а также вы-
зова диспетчера. Все недочеты были 
исправлены.

Уже несколько дней в третьем 
подъезде дома № 14, корп. 3, 
по улице Пресненский Вал 
не работает лифт. Он постоянно 
выходит из строя.
Алексей Корнилов 
Пресненский район

Отвечает НАТАЛЬЯ РОМАНОВА, глава управы 
района Замоскворечье
В подъезде дома рабочие почистили 
мусоропровод и отремонтировали 
ковш.

В третьем подъезде дома 
№ 22/24, стр. 1, по Овчинников-
ской набережной вновь засо-
рился мусоропровод. Когда его 
рабочие чистили в прошлый 
раз, сломали ковш в трубе меж-
ду вторым и третьим этажами. 
Когда починят мусоропровод?
Василий Зобнин 
район Замоскворечье

Отвечает ЕКАТЕРИНА БЕРСЕНЕВА, испол-
няющая обязанности главы управы района 
Хамовники
После обращения жителя рабочие от-
ремонтировали водосток. 

Сломан водосток у дома № 9/6 
на Малой Пироговской улице. 
Оторван желоб. Просим его по-
чинить.
Ольга Самойленко
район Хамовники

Отвечает СВЕТЛАНА ОРЛОВА, глава управы 
Красносельского района 
По адресу, который указала житель-
ница в обращении, мастера заменили 
элементы осветительных приборов 
указателей дома и улицы. Сейчас все 
работает.

Уже долгое время не работает 
светящийся указатель с наи-
менованием улицы и номером 
дома по адресу: Русаков-
ская ул., 3, стр. 1. Когда его от-
ремонтируют?
Мария Пирогова 
Красносельский район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ НАСАЖДЕНИЙ 
ПРИЗНАЛИ АВАРИЙНЫМИ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Благодаря программе 
«Мой район» территория 
жилого квартала 1326 
в районе Замоскворечье 
преобразилась. По об-
новленным дворам про-
гулялась и корреспон-
дент «МЦ».

Во дворе между корпуса-
ми дома № 28 — словно 
совершенно другой го-

род: уютный и тихий. Здесь не 
слышно шума автомобилей, а на 
скамейке можно отдохнуть, по-
читать, подумать.
— Сюда из Западного округа 
я переехал совсем недавно, что-
бы быть ближе к работе, — рас-
сказывает мой сосед по лавочке 
Павел Иванов. — А ко всему 
прочему получил бонус в виде 
прекрасного двора. У меня да-
же появилась привычка гулять 
перед сном. Тихо, спокойно, не 
скажешь, что живешь в центре 
мегаполиса. 
Мнение молодого соседа разде-
ляет и Владимир Петрович Ка-
шицин, который живет в этом 
доме более двух десятков лет. 
Он отлично помнит, каким был 
дворик 20 лет назад.
— Вот здесь стоял фонтан. Зву-
чит красиво, но на самом деле, 
даже когда мы приехали, воды 
в нем не было — он не работал, 
был забит мусором. Шли годы, 
ничего не менялось. А теперь 
посмотрите, какая у нас здесь 
красота! — Владимир Петрович 
взмахивает рукой.
Ухоженные газоны, чистенькие 
пешеходные дорожки, удобные 
лавочки, альпийские горки. 
Прав Павел Иванов — не двор, 
а оазис. Владимир Петрович со 
сравнением согласен. Он отме-
чает важный момент: 
— Мнения жителей во время 
работ по комплексному благо-
устройству учитывались. И это 
очень приятно, ведь нам тут 
жить. Каждый мог внести свое 
предложение, высказать по-
желания. Проект вывешивали 
на стенде, и можно было все 
детально рассмотреть. Сюда 
приходили подрядчики, с ними 
можно было поговорить. Мне 
проект сразу понравился, по-
этому я за него и проголосовал. 
Жители соседних домов пере-
живали за старые каштаны, ко-
торые всегда украшали террито-
рию и дарили в жару прохладу. 
Но их опасения были напрасны.
— Главной идеей 
было преобразовать 
территорию в но-
вую, благоустроен-
ную, освещенную, 
зеленую зону, — го-
ворит первый заме-
ститель главы управы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
района Замоскворечье Рауф 
Гайсин. — Мы эту задачу вы-
полнили. Газоны обустроили на 
территории площадью около 
6 тысяч квадратных метров, на 
420 квадратных метрах разби-
ли цветники, а также посадили 
46 деревьев и 4711 кустарников. 

Теперь посреди двора прекрас-
ный сквер, где можно посидеть, 
отдохнуть на скамеечке. 
— Очень приятно, что удалось 
не только сохранить наши дере-
вья, но и посадить новые, — ра-
дуется Владимир Кашицин. 
Гулять здесь можно в любое вре-
мя: в сквере установили фонари.
— При нашем климате рано 
темнеет, а с фонарями светло 
и чувствуешь себя в безопас-
ности, — говорит Кашицин. — 
У меня дочка вечером из инсти-
тута идет без опаски. 

Мамам с детьми обновленный 
двор также пришелся по душе.
 — Мне и раньше был дорог наш 
дворик, но он не был таким уми-
ротворяющим и приятным, как 
сейчас, — радуется Таня Архи-
пова. Она теперь каждый день 
гуляет с сыном — малыш любит 
покататься на самокате. — Мне 
кажется, что эти альпийские 
горки задали особый колорит 

не только скверу, но и всей тер-
ритории квартала. 
Дорожки во дворе достаточно 
широкие и ровные, без резких 
поворотов, и дети не падают 
с велосипедов и самокатов. 
Детские площадки в квартале 
1326 тоже обновили: совре-
менные качели, лазалки ярких 
цветов нравятся детям и под-
нимают настроение взрослым. 
Жители долго обсуждали проект 
будущего игрового городка и со-
шлись во мнении: на площадке 
должны быть не только горки 

и песочницы, но и специальные 
конструкции, позволяющие 
играть в подвижные игры. Ре-
зультат порадовал всех.
— О том, что детскую площадку 
реконструируют, я узнала еще 
в марте, — рассказывает 37-лет-
няя Вера Смирнова. Ее сын лю-
бит покорять высоту, бегать. — 
Мне хотелось, чтобы после 
нескольких часов за партой он 

мог выпустить пар и направить 
энергию в мирное русло. 
Третьеклассницы Маша Хлеб-
никова и Таня Коновалова на-
зывают эту площадку «панда-
парк». 
— Мы очень хотели, чтобы 
у нас во дворе был собственный 
панда-парк, с веревками, ка-
натами, чтобы можно было по 
ним лазить, догонять друг дру-
га, играть, — наперебой расска-
зывают девочки. — Теперь у нас 
есть и тоннель с веревками, еще 
огромная звезда из канатов. 
Бабушка Маши, Тамара Анато-
льевна, рада появлению такой 
площадки, ведь теперь им не 
нужно специально ехать в парк.
— Очень удобно, все под бо-
ком, — говорит она. — Вечером 
тут такое веселье! Смотришь на 
детей и радуешься!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

Чтобы привести квартал в надлежащий 
вид, коммунальщикам пришлось по-
стараться: дворы оснастили современ-
ными детскими площадками, а вдоль 
всего пешеходного пути установлены 
торшеры для удобства перемещения 
жителей в ночное время суток. Кроме 
того, во время комплексных работ об-
устроили новую дорожно-тропиночную 
сеть общей площадью более 11 тысяч 
квадратных метров, некоторые участки 
для комфорта жителей покрыли плит-
кой или специальным покрытием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ 
префект 
Центрального 
округа

Свой парк 
развлечений 
рядом с домом

18 сентября 
2019 года. 
Жительница района 
Замоскворечье 
Алена 
Омельченко (1) 
радуется, видя, 
как изменился ее 
двор. Появились 
яркие детские 
площадки 
с различными 
качелями, 
веревочным 
городком, горками 
и  небольшим 
скалодромом (2)

ВЕРЕВОЧНЫЙ ГОРОДОК И СКАЛОДРОМ 
ПОЯВИЛИСЬ НА ДЕТСКИХ ПЛОЩАДКАХ
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На протяжении всего лета 
и первой половины сентя-
бря на площадках проекта 
«Здоровая Москва» в го-
родских парках проходили 
десятки лекций и мастер-
классов с участием извест-
ных врачей, спортсменов, 
экспертов в области здоро-
вого образа жизни. 

В лектории «Здоровая Мо-
сква» все желающие мог-
ли узнать о том, как со-

хранить и укрепить свое здоро-
вье, как правильно заниматься 
спортом и формировать рацион 
питания, как оказывать первую 
помощь и бороться со стрессами. 
Ведущая программ «Здоровье» 
и «Жить здорово!» профессор 
Елена Малышева прочитала лек-
цию на тему «Неотвратимость 
ожирения? Спасение есть!» 
Гости узнали про трудности, 
с которыми сталкивается каж-
дый человек в процессе сниже-
ния веса, про принципы состав-
ления ежедневного меню, пси-
хологические аспекты грамот-
ного похудения и многое другое.
Елена Малышева дала несколь-
ко советов. 
— В снижении веса главное — 
дисциплина. Питание — пра-
вильное, дробное, 3–4 раза в день 
с суммарной калорийностью 
примерно 1200 килокалорий, 
и как можно больше двигатель-
ной активности. При соблюде-
нии этих нехитрых правил види-
мый результат будет уже через 
две недели, — рассказала она.
Большой интерес у слушателей 
лекций активной сторонницы 
здорового образа жизни Поли-
ны Киценко вызвали ее реко-
мендации относительно того, 
как не просто снизить вес без 
вреда для здоровья и его удер-
жать, но и как чувствовать себя 
при этом счастливым.
Она подчеркнула, что у многих 
желающих похудеть не хватает 
правильной мотивации дер-
жать себя в форме. При этом, 
по словам Киценко, ключевым 
стимулом вести здоровый образ 
жизни должно быть не стрем-
ление соответствовать идеалу, 
а желание подольше сохранять 
молодость.
Полина уверена, что здоровый 
образ жизни (ЗОЖ) — это не 
только физическое здоровье, но 
и позитивное мышление. 
— Забота о своем здоровье 
должна приносить удоволь-
ствие, — подчеркнула Киценко.
В ходе встречи в парке «Мити-
но» главный врач Городской 
клинической больницы име-
ни М. Е. Жадкевича Александр 
Мясников рассказал о главных 
правилах здорового образа жиз-
ни, а также ответил на вопро-
сы гостей площадки «Здоровая 
Москва».
По словам доктора Мясникова, 
здоровый образ жизни — это не 
просто отказ от полуфабрикатов 
и фастфуда. Нужно больше дви-
гаться и не искушать желудок 
разнообразной выпечкой и сла-
достями.

— Одно из важных правил здоро-
вого рациона — это регулярный 
завтрак. Именно в это время еда 
заряжает нас энергией на весь 
день. В утренние часы лучше 
употреблять пищу, богатую угле-

водами и белком, — посоветовал 
Александр Мясников. — Каждо-
му человеку рекомендуется съе-
дать более 400 граммов овощей 
и фруктов в день, это порядка 
5 порций. Снизить количество 
соли в продуктах до 5 граммов 
в день. Обязательный элемент 
здорового образа жизни — фи-
зическая активность от 30 минут 
ежедневно.
В своей лекции «Все, что нуж-
но знать о счастье» известный 
врач-психотерапевт Андрей 
Курпатов рассказал, что собой 
представляют базовые потреб-
ности и инстинкты человека.
— Смысл жизни — в других лю-
дях, это главное, что мы должны 

понять про себя, про свой мозг 
и про свою жизнь! — сказал он.
Андрей Курпатов дал рецепт 
счастья, который состоит из че-
тырех основных постулатов. Во-
первых, необходимо занимать-
ся собственным психическим 
здоровьем. Мы все помним про 
физическую форму, а вот про 
психическую почему-то посто-
янно забываем, что в корне не-
правильно. Во-вторых, следует 
ограничить объем цифрового 
потребления. Цифровая зави-
симость — настоящий бич на-
шего времени. В-третьих, найти 
важное дело, которому вы себя 
посвящаете. И оно должно отра-
жать ваши действительные по-
требности. И наконец, общение. 
— Единственное, что на самом 
деле имеет значение в жизни, — 
это отношения с другими людь-
ми. Это простая, но очень важ-
ная истина, — отметил Андрей 
Курпатов. 
Спортсмен, телеведущий и ав-
тор книг о здоровом образе жиз-

ни Денис Семенихин прочитал 
лекцию на тему «Правильное 
питание и созидательный жиз-
ненный настрой». 
Он описал базовые принципы, 
на которые нужно опираться, 
планируя свое ежедневное ме-
ню, а также рассказал про сози-
дательный подход к различным 
жизненным ситуациям. 
— Основных правил не так уж 
и много. Во-первых, не стоит 
забывать про углеводы, хотя 
очень многие этим грешат. Во-
вторых, чередуйте белковые 
дни с углеводными. Включите 
в свой рацион достаточное ко-
личество жиров, потому что 
их нехватка скажется на орга-

низме очень неблагоприятным 
образом. Не забывайте, что тре-
нировка — это не индульгенция 
на сладости и вредную пищу, 
и питайтесь после занятия пра-
вильно, — подчеркнул Денис 
Семенихин.
Директор Центра паллиативной 
помощи Департамента здраво-
охранения Москвы Нюта Фе-
дермессер провела мастер-класс 
по уходу за тяжелобольными 
и рассказала о том, что нужно 
прислушиваться к желаниям 
пациентов, даже если они пред-
ставляются совершенно незна-
чительными. 
— То, что кажется бессмыслен-
ным вам, может быть очень 
важным для тяжелобольного 
человека, лишенного всех при-
вычных удовольствий. Это мо-
жет быть все что угодно: поесть 
вредную пищу, почитать книж-
ку, даже потрогать кору дере-
ва, — сказала она.
Напомним, что проект «Здоро-
вая Москва» стартовал в июне 

2019 года. Он был направлен на 
то, чтобы забота о здоровье стала 
легкой, комфортной, приятной. 
В парках города разместили 
46 павильонов, где можно было 
пройти диспансеризацию, про-
консультироваться со специали-
стом и заняться спортом. 
Площадки для занятий были 
оборудованы в 13 парках. 
За все время работы проекта 
«Здоровая Москва» на этих пло-
щадках было проведено более 
4,5 тысячи мероприятий, кото-
рые посетили около 260 тысяч 
человек.
В Центральном округе павильо-
ны «Здоровая Москва» будут 
работать до начала октября в Та-
ганском парке, Фестивальном 
парке в Мещанском районе, 
у Красногвардейских прудов 
в Пресненском районе, в парке 
культуры и отдыха имени Горь-
кого и у «Музеона» в районе Яки-
манка.
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

Павильоны «Здоровая Мо-
сква» работают ежедневно 
с 8:00 до 22:00. В них мож-
но пройти профилактиче-
ский осмотр по расширен-
ному стандарту диспансе-
ризации. Дополнительно 
можно получить консульта-
цию педиатра. А взрослые 
также могут проконсульти-
роваться с аллергологом, 
оториноларингологом, 
офтальмологом.

НА ЗАМЕТКУ

24 июля 2019 года. Анна Семенович 
(в черном платье) пришла 
в павильон «Здоровая Москва» 
в парке «Красная Пресня». 
Сфотографироваться с ней, конечно, 
захотели все врачи и сотрудники 
мобильного летнего «шатра 
здоровья»

Столичные 
врачи 
поделились 
секретами 
здорового 
образа жизни 
и хорошего 
настроения

ПРАВИЛЬНАЯ 
МОТИВАЦИЯ 
И ДИСЦИПЛИНА 
ПОМОГУТ СОХРАНИТЬ 
МОЛОДОСТЬ
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Каждый москвич умеет 
выговаривать это трудное 
слово — Нирнзее. Это фа-
милия архитектора начала 
ХХ века, построившего 
первые в городе дома вы-
ше восьми этажей. Самый 
известный из них — «туче-
рез» в Большом Гнездни-
ковском переулке в Твер-
ском районе («дом Нирн-
зее»). При этом до сих пор 
не были известны ни даты 
жизни зодчего, ни его об-
лик. Краевед Владимир 
Бессонов (на фото) выяс-
нил первое и приблизился 
к разгадке второго.  

Владимир Бессонов больше 
сорока лет занимается по-
исками информации об 

архитекторе Нирнзее. Он опуб-
ликовал (в соав-
торстве с Рашитом 
Янгировым) три 
книги о доме № 10 
в Большом Гнездни-
ковском, в которых, 
разумеется, изло-
жил все, что сумел 
найти про создате-
ля «тучереза». А не-
давно Владимир 
Александрович при поддержке 
издательской программы город-
ского правительства выпустил 
двухтомник «Московские углы». 
И в нем привел новую сенсаци-
онную находку. 

Чужой среди своих

О биографии знаменитого зод-
чего сохранилось совсем мало 
сведений. Мария Нащокина, 
один из самых авторитетных 

историков архитектуры, пред-
полагала, что Нирнзее родился 
«около 1860 года». Фамилия 
у него немецкого происхожде-
ния. Произносили ее при жизни 
зодчего, кстати, по-всякому —  
«Нирзее», «Нирензея», а пра-
вильное написание Бессонову 
удалось установить только по 
строительным документам. 
Доподлинно известно одно — 
в Москву Эрнест Ришард (в Рос-
сии он предпочтет подписы-
ваться «Эрнст-Рихард») приехал 
в 1898 году из Варшавы, вместе 
со старшим братом Людвигом-
Карлом (здесь он станет просто 
«Карлом Карловичем»). Карл 
открыл слесарно-механическое 
предприятие, а Эрнст — строи-
тельную контору. 
— Объем архитектурного насле-
дия Нирнзее остается неизвест-

ным, — предупреж-
дает Владимир Бес-
сонов. — По весьма 
приблизительным 
данным, им было 
спроектировано 
и построено более 
сорока зданий, в ос-
новном в 1910-х го-
дах. При этом имени 
Нирнзее не найти 

ни в списках Московского архи-
тектурного общества, ни среди 
членов Московского отделения 
Императорского Русского тех-
нического общества. На протя-
жении всей жизни в Москве он, 
очевидно, так и оставался чужа-
ком среди собратьев по ремеслу. 
Самая известная постройка 
Нирнзее — «тучерез» в Большом 
Гнездниковском — была возве-
дена «под крышу» к лету 1913 го-
да. Эрнст-Рихард стал и первым 

следы архитектора действитель-
но теряются. Согласно одной из 
версий, поняв, что привычная 
ему жизнь не вернется, он по-
кончил с собой: поднялся на по-
следний этаж «тучереза» в Боль-
шом Гнездниковском и бросил-
ся в пролет лестницы…  

Спасибо полиции

Важная деталь: в 1905 году поли-
ция необоснованно заподозрила 
архитектора в том, что он помо-
гает революционерам. За ним 
установили слежку. И в личном 
Деле отделения Департамен-
та полиции по наблюдению за 
Нирнзее обнаружился ценней-
ший документ — описание его 
внешности, составленное 19 ок-
тября 1909 года. Возраст архи-
тектора сыщики определили 
как «27/30» лет, это заставляет 
подвергнуть сомнению 1860 год 

как дату его рождения: Эрнст-
Рихард явно был намного мо-
ложе. Рост — средний, цвет во-
лос — «св[етлый] блондин», ли-
цо — «полное», брови — «свет-
лые», нос — обыкновенный, 
усы — средние, походка — «ров-
ная», тип — «русский», в графе 

«особые приметы» — прочерк. 
Ах да, еще Нирнзее носил бород-
ку «буланже» — так называлась 
короткая конусообразная бо-
рода, введенная в моду в 1880-е 
годы французским политиком 
Жоржем Буланже.  
Если бы не этот отчет, мы во-
обще не представляли бы себе, 
как выглядел знаменитый архи-
тектор. 
— Поиском фотографии Эрнста 
Нирнзее занимались десятки 
неравнодушных людей, — рас-
сказывает Владимир Бессо-
нов. — Но создавалось впечат-
ление, что его снимков не суще-
ствует в природе.  
Владимир Александрович про-
смотрел документы Московских 
строительных курсов воен-
ного инженера М. К. Приоро-
ва, которые окончил Нирнзее 
в 1900 году, дело Департамента 
полиции за 1905–1911 годы, 

перелопатил подшивки всех (!) 
московских газет и журналов 
за 1900–1917 годы. Вычислял по 
адресным книгам имена соседей 
Нирнзее, его возможных даль-
них родственников и друзей, вы-
яснял, где хранятся их семейные 
архивы — а вдруг в чьем-нибудь 
альбоме попадется фотография 
господина с конусообразной бо-
родкой, с подписью «От дорогого 
друга Эрнста-Рихарда на вечную 
память»? Не попадалась… Про-
следил биографии довольно 
крупных художников, живших 
в домах Нирнзее, имевших резон 
нарисовать портрет архитекто-
ра... Безрезультатно. Неужели 
человеку, жившему в нашем го-
роде всего сто лет назад, сделав-
шему такой вклад 
в архитектуру Мо-
сквы, суждено наве-
ки остаться «темной 
лошадкой»?

Гонка за зодчим

О с т а в а л а с ь  п о -
следняя зацепка. 
Братья Нирнзее ув-
лекались самым до-
рогим и престижным в начале 
ХХ века видом спорта — авто-
мобилизмом. Даже в адресных 
справочниках указывалось, что 

они — члены Москов-
ского автомобильного 
общества. Владимир 
Бессонов заказал под-
шивки журнала «Авто-
мобилистъ», выходив-
шего с 1908 по 1918 год. 
Добрался до номера 18 
за 1913 год, а там — от-
чет о пробеге Москва — 
Ярославль — Москва, ко-
торый проходил в том году 
14–15 сентября. Говорилось, 
что одним из лидеров гонки 
стал «Э. К. Нирнзее» на фран-
цузской машине «Берлиэ». 
И была напечатана фотогра-
фия участников пробега. Увы, 
без указания, кто есть кто. А на 
снимке — десятка два мужчин 
(тех, кто на заднем плане, под-
считать трудно). И как мини-
мум шестеро — с бородками 
«буланже»…
Владимир Бессонов вниматель-
но вгляделся в каждую фигуру. 
Тщательно сравнил ее с опи-
санием из полицейского досье 
на Нирнзее. А потом передал 
данные 1909 года знакомому 
сотруднику органов и попро-
сил составить по ним фоторо-
бот. И только после этого пока-
зал другу снимок из журнала. 
Оба независимо друг от друга 
пришли к выводу: Нирнзее — 
четвертый слева в первом ряду. 
Понять, светлые ли у него во-

лосы, нельзя, зато заметно, что 
он единственный в компании 
толстячок. Если в 1909 году его 
лицо называли «полным», то за 
четыре года он должен был еще 
сильнее прибавить в весе. 
Окрыленный удачей, Владимир 
Бессонов стал штудировать ис-
точники по истории автомо-
бильного спорта. И в альбоме 
Льва Шугурова «Автомобильная 
Москва. Столетие 1902–2001» 
(М., 2004) нашел еще две фото-
графии участников автопробега 
1913 года. И на одной на дальнем 
плане, за машиной «Берлиэ», 
можно различить лицо знако-
мого нам толстячка с бородкой 
«буланже». Может, это еще одно 
изображение Эрнста Нирнзее?

Подарок от журналиста

В начале января 2015 года Бес-
сонову позвонил сотрудник од-
ного из столичных телеканалов 
Владимир Раевский (однофа-
милец автора данной статьи), 
задумавший сделать докумен-
тальный фильм о «тучерезе» 
в Большом Гнездниковском. 
Он рассказал, что через Меж-
дународный клуб генеалогии 
вышел на связь с дальним род-
ственником Эрнста Нирнзее. 
Тот сообщил ему некоторые 
подробности биографии архи-
тектора. Оказывается, родился 
Эрнст-Рихард в Варшаве 3 ноя-
бря 1873 года. После 1917 года 
вернулся в Польшу, стал ферме-
ром, женился второй раз. И умер 
своей смертью в той же Варшаве 
5 июня 1934 года, в 61 год. 
Видимо, мифический сюжет 
с прыжком в пролет лестницы 
оказался навеян биографией пи-
сателя Всеволода Гаршина, ко-
торый покончил с собой таким 
образом в Петербурге в 1888 го-
ду. Только в случае с Нирнзее 
история обретала дополнитель-
ный (и дешевый) драматизм: 
дескать, художник был погублен 
собственным творением…
К сожалению, фотографий Эрн-
ста-Рихарда у его родственника 
не нашлось. Зато Бессонов уз-
нал, что в Варшаве живет внук 
Карла, брата зодчего. Так что 
поиски будут продолжаться… 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru 

Дом № 10 в Большом Гнездниковском (9 эта-
жей с надстройкой) достигает в высоту почти 
сорока метров. Долгое время он был самым 
высоким жилым зданием в Москве (имен-
но жилым — Успенский собор Московского 
Кремля, построенный в начале XVI века, выше 
его на 15 метров). Владимир Маяковский в по-
эме «Пятый Интернационал» (1922) пророче-
ски предполагал, что когда-нибудь положение 
изменится. Он считал, что к 1940–1950 годам 
город приобретет такой вид:
Помните,
дом Нирензее стоял,
Над лачугами крышицу взвеивая?
Так вот:
теперь
под гигантами грибочком
эта самая крыша
Нирензеевая.
Пальму первенства у Нирнзее перехватил 
Дом на набережной, введенный в строй 
в 1931 году: в нем 12 этажей, высота — око-
ло 50 метров. Сегодня самое высокое жилое 
здание в городе — башня «Восток» в Москов-
ском деловом центре, построенная в 2016 го-
ду (374 этажа, 95 метров). 

СПРАВКА

Архитектора 
вывели 
из-за туч

Дом № 10 в Большом Гнездниковском называли 
«домом холостяков»: его квартиры, малогабарит-

ные (28–47 метров) и не имеющие кухонь, хорошо подходили 
одиноким служащим, которые питаются в кафе. На каждом 
этаже дежурил половой, которому заказывали доставку блюд.  
В этом смысле Нирнзее предвосхитил конструктивистов 
1920-х годов с их домами-коммунами. Впоследствии во всех 
квартирах были все же оборудованы маленькие кухни. 

КСТАТИ

Приехав в Москву, братья 
Нирнзее купили дом в Кур-
батовском переулке (ны-
не — улица Климашкина, 
7/11, Пресненский район) 
и жили там вместе как ми-
нимум до 1912 года. Поэто-
му полицейские сыщики, 
наблюдавшие за Эрнстом-
Рихардом в 1909 году, дали 
ему кличку Курбатый.

ЛЮБОПЫТНО

ЭРНСТ НИРНЗЕЕ 
ЯВНО НЕ ХОТЕЛ НИГДЕ 
ОСТАВЛЯТЬ 
СВОИХ ФОТОГРАФИЙ

1913 год. Участники автопробега Москва — Ярославль — 
Москва. Эрнст Нирнзее — предположительно четвертый 
слева в первом ряду (1). Образец бородки «буланже». 
Такую носил архитектор (2). 1939 год. «Тучерез» в Большом 
Гнездниковском, 10 (3). 1913 год. На заднем плане за машиной, 
справа — предположительно, Эрнст Нирнзее (4). Личное дело 
Департамента полиции по наблюдению за архитектором (5)

1

3

2

4

5

владельцем этого дома № 10. Но 
уже 11 августа 1915 года он про-
дал его банкиру Дмитрию Ру-
бинштейну. С началом Первой 
мировой войны в России рас-
пространились антигерманские 
настроения, архитектор немец-
ких кровей стал чувствовать се-
бя неуютно. Постройки Нирн-
зее после 1914 года неизвестны, 
возможно, он вообще перестал 
работать по профессии. 
Встречается утверждение, буд-
то во время Первой мировой 
Нирнзее выехал из России. Но 
Владимир Бессонов установил 
по адресным справочникам, 
что в 1917 году Эрнст-Рихард 
все еще владел собственным 
домом № 5 в Трехпрудном пе-
реулке (Пресненский район), 
а его гражданская жена Сусан-
на Романовна держала склад 
вин и коньяка на Кузнецком 
Мосту, 15. А вот после 1918 года 
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В Москве прошли сразу два 
фестиваля студенческого 
спорта — всероссийский, 
«Формула жизни» и между-
народный — Moscow 
Games. Более трех тысяч 
студентов из разных стран 
соревновались в спортив-
ных дисциплинах, про-
пагандируя на весь мир 
здоровый образ жизни.

В течение четырех дней, 
с 18 по 22 сентября, Мо-
сква стала столицей сту-

денческого спорта. Масштабы 
этого мероприятия можно было 
оценить во время физкультпа-
рада на церемонии открытия 
двух фестивалей, который про-
шел в легкоатлетическом ма-
неже ЦСКА 20 сентября. В этой 
грандиозной демонстрации 
любви к спорту, радостно раз-
махивая флагами, шагали нога 
в ногу представители 15 спор-
тивных команд. В том числе 
интернацио нальная команда 
спортивных студентов из Азер-
байджана, Украины, Алжира, 

Испании, Армении, Китая, Кон-
го, Эфиопии.
С открытием праздника его 
участников поздравили на-
чальник ЦСКА полковник Ар-
тем Громов и председатель Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики города 
Москвы Екатерина Драгунова.
— Москва — это спортивная 
столица. Более 40 тысяч человек 
работают в спортивной инфра-
структуре столицы, — рассказа-
ла Екатерина Драгунова. — Же-
лаю каждому участнику празд-
ника встретить здесь новых 
друзей, а гостям столицы увезти 
в своем сердце любовь к Москве.
Двукратный призер Олимпий-
ских игр по легкой атлетике 

Будьте первыми

20 сентября 2019 года. Манеж ЦСКА принял 
спортсменов из разных стран (1). Участницы 
сборной РГГУ по чирспорту (слева направо) 
Влада Главчева и Екатерина Грибанова (2)

Олеся Зыкина прочла студен-
там стихи Роберта Рождествен-
ского: «Если вы есть — будьте 
первыми, первыми, кем бы вы 
ни были». Эти строки нашли ши-
рокий отклик у всех участников 
соревнований.
Всего программа фестивалей 
включала 17 видов спорта — 
от керлинга и перетягивания 
каната до волейбола, шахмат, 

хоккея, киберспорта, плавания, 
пляжного тенниса, регби, бад-
минтона и футбола «6 на 6».
В футбольном турнире деву-
шек успеха добилась 

команда Российского государ-
ственного университета физиче-
ской культуры, спорта, молодежи 
и туризма, где своей игрой выде-
лялась жительница Центрально-
го округа, очаровательная сту-
дентка Екатерина Колышкина.
— Это на футбольном поле 
я жесткий защитник, а в обыч-
ной жизни я мягкая и нежная, 
поэтому у моих друзей не воз-
никает вопросов, почему я за-
нимаюсь таким мужественным 
видом спорта, — рассказала Ека-
терина Колышкина. — Я играю 
и в большой футбол в команде 
второй российской женской 
лиги «Сокол». А когда посту-
пила в вуз, то меня пригласили 
и в студенческую команду. 
Студент Московского государ-
ственного университета пище-
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первыми, первыми, кем бы вы 
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соревнований.
Всего программа фестивалей 
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Moscow Games — это 
ежегодный между-
народный фестиваль 
студенческого и мо-
лодежного спорта 
и одно из крупнейших 
спортивных событий 
для студентов в Ев-
ропе. Он объединяет 
спортсменов-люби-
телей из СНГ, Европы 
и других стран мира. 
Фестиваль Moscow 
Games проводится 
с 2014 года и находит-
ся под патронажем 
Европейской ассоци-
ации студенческого 
спорта (EUSA).

СПРАВКА

ФЕСТИВАЛИ СПОРТА СОБРАЛИ 
БОЛЕЕ ТРЕХ ТЫСЯЧ СТУДЕНТОВ 

1

2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 12

*В заголовке использована строчка из сти-
хотворения Р. Рождественского «Если вы 
есть — будьте первыми!»

ПАМЯТЬ

Фонд Главного архива столицы по-
полнился новыми экспонатами в рамках 
акции «Москва — с заботой об истории». 
В пресс-службе учреждения сообщили, 
что им передали награды Польской На-
родной Республики.

Военные реликвии, принадлежавшие 
участнику Великой Отечественной 
вой ны Владимиру Иосифовичу Суше-
ку (1924–2014), в Главархив столицы 
передала его родственница Людмила 
Винникова.
— Владимир Иосифович воевал 
под Мос квой в составе стрелковой диви-
зии, а с 1944 года — в составе 1-го истре-
бительного авиационного полка «Вар-

шава», формирования истребительной 
авиации 1-й армии Войска польского 
и Польской Народной Республики, — 
рассказали в пресс-службе Главного ар-
хива. — За свои заслуги в годы Великой 
Отечественной войны Владимир Сушек 
был награжден отечественными награ-
дами, а также семью польскими ордена-
ми и медалями.
Из воспоминаний Владимира Сушека 
известно, что первый польский орден 
«Крест Валечных» («Храбрых») он полу-
чил в январе 1945 года за выполнение 
особого задания командования.
— Потом Серебряный крест «Заслуги», 
медали «За освобождение Варшавы», 
«За освобождение Нисы и Балтики», 

«За освобождение Поморья», «За По-
беду», «За храбрость», — рассказывал он 
своим родственникам.
Ветеран также рассказывал, что в полку 
«Варшава» были крепкая дисциплина 
и дружба. Говорили на польском и рус-
ском. 
Кроме того, в Главархив переданы вы-
резки из газет со статьями о Владимире 
Сушеке и его автобиография. Ветеран 
также рассказывал, что в полку «Варша-
ва» были крепкая дисциплина и дружба. 
Говорили на польском и русском. 
Более пяти тысяч семейных реликвий 
предоставили москвичи для создания 
общегородского архива и электронной 
Книги памяти. 

Фонд Главного архива пополнили военные награды

вых производств и житель ЦАО 
Георгий Тапыгин на этот празд-
ник спорта пришел побеждать.
— Праздник студенческого 
спорта прекрасно организован, 
особенно мне понравилось зна-
комство с совершенно новыми 
для меня видами спорта, — рас-
сказал Георгий Тапыгин. — Но, 
если честно, мне больше всего 
хотелось бы во время праздни-
ка не побеждать соперников, 
а познакомиться с прекрасной 
девушкой.
Чтобы расширить круг общения, 
Ассоциация студенческих спор-
тивных клубов России во время 
фестивалей подготовила тре-
нинги, мастер-классы и деловую 
программу с участием извест-
ных экспертов. Спортивная же 
программа фестивалей прошла 
на восьми объектах столицы. 
На главной площадке фестива-
ля — в ЦСКА — состоялась це-
ремония награждения самых 
спортивных студентов.
РУСЛАН КАРМАНОВ
okruga@vm.ru  

ДИАЛОГ
Обмен опытом 
Сотрудники префектуры Централь-
ного округа поделились с делегаци-
ей из Липецка опытом построения 
конструктивного диалога между 
органами исполнительной власти 
и жителями. 

На встрече представители префек-
туры ЦАО рассказали, что связую-
щим звеном между двумя сторона-
ми является портал «Наш город». 
С его помощью можно контроли-
ровать процесс ремонта, благо-
устройства и результат.  В ближай-
шее время эксперты из Липецка 
приедут в столицу, чтобы подроб-
нее изучить работу портала.
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На пятачке между Ленин-
ским проспектом и про-
ездом Апакова теперь 
шелестят листвой семь 
юных кленовых саженцев. 
Их высадили наши звез-
ды в подарок Российской 
государственной детской 
библиотеке (РГДБ).   

В конце декабря РГДБ (рай-
он Якиманка) исполнит-
ся полвека. В честь этой 

даты 14 сентября ее директор 
Мария Веденяпина устроила 
акцию «Кленовый юбилей». 
Знаменитые писатели, актеры 
и издатели разбили рядом со 
зданием маленький кленовый 
сквер. 
Идею подала глава управы рай-
она Якиманка Елена Макарова. 
Конечно, заманчиво было бы 

устроить кленовую аллею перед 
монументальным фасадом зда-
ния, выходящим на Калужскую 
площадь. Но там и так целый 
сад с подстриженными кустами. 
А вот за зданием есть пустой пя-
тачок газона — его как раз очень 
не помешает оживить и облаго-
родить.  
К началу церемонии саженцы 
были подготовлены. Землеко-
пов хватало, как больших, так 
и маленьких, — на праздник 
пришло много родителей с деть-
ми. Малышам загадали загадку: 
почему саженцев именно семь? 
Начитанные детишки начали 
наперебой выдвигать версии:
— Каждый клен — день недели!
— Семь — счастливое число!
— Нет, семь — это семья!
К этим прениям с улыбкой при-
слушивалась актриса и телеве-
дущая Яна Поплавская. «Крас-
ная Шапочка» — давний друг 
РГДБ, она уже два года ведет там 

Семь кленов 
для библиотеки

14 сентября. В посадке кленов 
возле Российской государственной 
детской библиотеки участвовали 
юные читатели (1) и актриса Яна 
Поплавская (вторая слева) (2) 

еженедельную «Мастерскую ху-
дожественного чтения». И не пе-
рестает удивляться готовности, 
с какой горожане откликаются 
на акции библиотеки. 
Почти каждый «садовод» выска-
зался на тему «Дети, книги и де-
ревья» — и в шутку, и всерьез. 
Вспомнили и «Чудо-дерево» 
Чуковского, тем более что бли-
же всех к гостинице «Академи-
ческая» орудовал лопатой внук 
Корнея Ивановича, Дмитрий 
Чуковский. Разумеется, про-
звучала и метафора насчет «по-
строить дом, вырастить сына, 
посадить дерево». 
— Посадка деревьев, наверное, 
вообще созвучна тому, что дела-
ют все представители книжной 
отрасли, — сказала директор би-
блиотеки Мария Веденяпина. — 
Потому что мы все хотим созда-

вать будущее, которое окажется 
лучше, чем настоящее. 
У поэта и переводчика Максима 
Амелина, главного редактора 
одного из издательств, более 
циничный взгляд на связь его 
профессии и темы деревьев: из-
дательский бизнес в долгу перед 
природой, и долг нужно хотя бы 
частично отдавать. 
— Для замечательных книг, ко-
торые мы издаем, много дере-
вьев было срублено, — пошутил 
Максим Амелин. — А мы теперь 
посадим новые…
На будущий год подросшие 
и окрепшие клены смогут по-
служить молодым художникам 
натурщиками. А то и полноцен-
ным «пленэром» для какого-ни-
будь урбанистического пейза-
жа. Глядишь, и в какой-нибудь 
детской книжке засветятся. 

Александра Архипова, пред-
седатель отделения «Книжная 
графика» Московского союза 
художников, напомнила, что 
в РГДБ регулярно проходят вы-
ставки молодых иллюстраторов, 
студентов вузов. А теперь смогут 
зарисовывать деревья по дороге 
на собственный вернисаж.
— Не знаю, что будет расти на 
наших чудесных кленах — мо-
жет, елочные игрушки, а может, 
книжки, — подытожил детский 
поэт Андрей Усачев. — Но мне 
кажется, что эти деревья будут 
немножко волшебными. И нам 
будет приятно, что мы имели 
к этому волшебству отношение.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru 

Российская государствен-
ная детская библиотека — 
это крупнейшая в мире 
библиотека для детей. 
Она была открыта 30 де-
кабря 1969 года. Первые 
18 лет она находилась на 
улице Дмитрия Ульянова, 
а в 1987 году разместилась 
в специально построенном 
для нее здании по адресу: 
Калужская площадь, 1.   

КСТАТИ

ПИСАТЕЛИ 
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ЭКСТРИМ

В спорткомплексе «Лужники» заработал первый 
и пока единственный в Москве троллейный маршрут 
«Зиплайн». 

Стать пассажиром аттракциона может каждый. 
Но перед стартом нужно пройти обязательный ин-
структаж, надеть специальное снаряжение и каску. 
Ограничение действует по весу — от 30 до 120 кило-
граммов. Из-под крыши Большой спортивной аре-
ны по канатным трассам, длина которых 207 мет-
ров, до финиша пассажиры долетят за 25 секунд. 
Скорость полета составит около 40 километров 
в час. Это приключение обязательно понравится 
любителям панорамных видов.
— В этом году на территории «Лужников» вместе 
с открытием скалодрома, веревочного парка, 
большого количества детских площадок, беговой 

дорожки на набережной появился еще и «Зиплайн». 
Он становится еще одним элементом приключений 
в «Лужниках», — рассказала заместитель директора 
по коммуникациям и продвижению АО «Лужники» 
Юлия Журкина.
Аттракцион будет работать сезонно с 1 апреля 
по 15 ноября. В день планируется принимать около 
100 посетителей.
В «Лужниках» любителей острых ощущений ждут 
и в веревочном парке. Самый сложный маршрут 
с подвесными мостами, «бочками» и сеточными 
переходами расположен на высоте девяти метров. 
А трасса для новичков возвышается над землей 
на полтора метра. 
На территории спорткомплекса работает и скало-
дром. Высота самого сложного стенда для профес-
сионалов 16 метров.

17 сентября 2019 года. Москвичка Анна Демьяна одной из первых 
опробовала аттракцион «Зиплайн» в «Лужниках»

Аттракцион для любителей острых ощущений

В столице в седьмой раз 
прошел Московский ма-
рафон — самый массовый 
забег России. 

В этом году 33 тысячи участ-
ников из 85 стран подали 
заявки на участие в забе-

гах на 42,2 километра и 10 кило-
метров. Это рекорд Московского 
марафона. До финиша добежа-
ли 26 тысяч бегунов. 
На спорткомплекс «Лужники»  
22 сентября случилось массовое 
нашествие инопланетян! Такая 
мысль вполне могла посетить 
того, кто случайно оказался 
в эпицентре спортивного празд-
ника. Каждому разгоряченному 
бегуну на финише организато-
ры вручали тончайшую зеркаль-
ную термонакидку для согрева. 
Накидки множили вокруг до 
бесконечности солнечные зай-
чики, создавая инопланетное 
ощущение происходящего. Что 
любопытно, тысячи обладате-
лей этих накидок, все как один, 
искрились улыбками, несмотря 
на промозглую погоду. 

Марафон космического масштаба

22 сентября 2019 года. Старт Московскому 
марафону был дан в «Лужниках» (1). Участники 
пробежали 10 и 42, 2 километра (2)

Например, житель Центрально-
го округа 23-летний Влад Кожу-
хов выглядел абсолютно счаст-
ливым после финиша.
— Для меня это шестой полно-
ценный марафон, но сегодня 
я его преодолел всего за 2 часа 
52 минуты, хотя раньше про-
бегал за 2,36,  а все потому, что 
стал меньше тренироваться, — 
рассказывает Влад Кожухов. — 
Новый график работы не по-
зволяет теперь уделять больше 
времени любимому занятию. 
Но тем не менее я не брошу бе-
гать Московский марафон по са-
мым красивым улицам города. 
Трасса забегов Московского ма-
рафона традиционно проходила 
по набережным Москвы-реки, 
мимо Кремля, а также по Садо-
вому и Бульварному кольцам 
и другим центральным улицам 
столицы. 
— Во время забега не следила 
за красотами столицы, потому 
что в такую погоду сконцен-
трировалась на беге, — призна-
лась победительница женского 
марафонского забега Марина 

Ковалева из Омска. — На про-
тяжении всей дистанции был 
жуткий встречный ветер, за ки-
лометр до финиша у меня ста-
ло сводить ноги, но благодаря 
поддержке трибун я добилась 
своего — показала свой лучший 
результат на марафонской дис-
танции (2 часа 29 минут 26 се-
кунд) и прошла отбор на Олим-
пийские игры.
Эпохальный финиш Ковалевой 
войдет в историю этих соревно-
ваний. Едва изможденная бегу-

ваны 15 пунктов питания, где 
их ожидали 24 тонны фруктов 
и 130 тонн воды.
Среди мужчин в классическом 
марафоне первое место занял 
москвич Искандер Ядгаров 
(2 часа 18 минут 2 секунды). 
Судя по его отличному настрое-
нию, забег ему дался без особых 
проблем. 
Отличное настроение захватило 
всех участников праздника. 
— Я приеду на Московский ма-
рафон и в следующем году, по-
тому что здесь меня ждут дру-
зья, на этом празднике спорта 
очень душевно и весело, а уро-
вень организации соревно-
ваний лучший в мире, — улы-
бается Анастасия Семененко 
из Санкт-Петербурга, которая 
впервые участвовала в этом 
марафоне вместе с сыном Ми-
хаилом.
Каждый участник седьмого Мо-
сковского марафона, достиг-
ший финиша, стал обладателем 
памятной медали.
РУСЛАН КАРМАНОВ
okruga@vm.ru 

нья показалась на финишной 
прямой, как толпа болельщиков 
обрушила на нее шквал оваций, 
придав спортсменке недостаю-
щие силы для решающего рыв-
ка. Вспоминая финишные муки 
чемпионки, важно отметить, 
что марафонцы на бегу к своему 
Олимпу не голодали. Для них 
на дистанции были организо-
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31 августа 
2019 года. 
Футболист, бывший 
полузащитник 
ЦСКА, обладатель 
Кубка УЕФА-2005 
Евгений Алдонин 
отмечает, что такой 
вид спорта, 
как футбол, 
продолжает 
набирать 
популярность

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты

Здесь сложно говорить одно-
значно. Минус — это, конечно, 
нестабильность, свойственная 
молодым командам. Но боль-
шой плюс в том, что в ЦСКА 
собрался амбициозный коллек-
тив, у игроков большие перспек-
тивы. Ими руководит хороший 
тренерский коллектив, что 
очень важно для их развития 
как футболистов. 
И видно, что меж-
ду наставниками 
и командой есть 
взаимопонимание. 
Никто не верил, что 
ЦСКА в прошлом се-
зоне станет третьим 
в чемпионате Рос-
сии. Это огромный 
успех. Но бороться 
за высокие места 
в этом сезоне будет куда слож-

нее. Во многом бронзу удалось 
завоевать на эмоциях. В этом 
сезоне от команды нужно 
требовать некий стандарт 
качества. И исходя из того, 
что коллектив молодой, 
с этим могут возникнуть 
проблемы. 
В первых турах Премьер-
лиги очень плотная борьба 
наверху таблицы. Почему, 
на ваш взгляд, настолько 
сильно вырос уровень кон-
куренции?
Подтянулся средний уро-
вень команд Премьер-ли-
ги. Все теряют очки, лидеры 
оступаются в матчах с клу-

бами из нижней части 
турнирной таблицы. 

Допустим, если 
брать уровень то-
го же питерско-
го «Зенита», он 
позволяет им 
уже сейчас ухо-
дить в отрыв 
от конкурен-
тов. По составу 

в  чемпионате 

Бывший полузащитник 
ЦСКА, обладатель Кубка 
УЕФА-2005 Евгений Алдо-
нин в интервью «МЦ» рас-
сказал о своем отношении 
к популярности, уровне 
чемпионата России и пер-
спективах московских «ар-
мейцев».

С Евгением Алдониным мы 
встретились на фестивале 
«Мир футбола», который 

прошел в парке «Красная Пре-
сня». В этот день он раздал 
гостям праздника десятки 
автографов. 
Как оцениваете проведе-
ние подобных спортивных 
праздников в столице?
Футбол стал популярнее, 
особенно после прошед-
шего в России чемпио-
ната мира. Хорошо, что 
эта тенденция не уш-
ла. Понравилось, что 
на праздник пришло 
большое количество 
детей. Они подходят, 
фотографируются, 
хотя многие из них 
наверняка и не пом-
нят меня как футболи-
ста. И это нормально, 
ведь Кубок УЕФА я вы-
игрывал 14 лет назад. 
Если бы в моем детстве был та-
кой парк футбола, какой здесь 
создали организаторы празд-
ника, я бы здесь проводил время 
днем и ночью. 
Не устаете от внимания к себе?
Когда это все с позитивом, с по-
ложительной энергетикой, мне 
это приятно. Особенно когда 
подходят дети, просят сфото-
графироваться, дать автограф. 
Они же получают удовольствие 
от футбола, даже неважно, за ка-
кой клуб они болеют. Главное, 
что они переживают за сборную 
России и любят эту прекрасную 
игру.
В чемпионате России близкий 
вам ЦСКА сегодня — самая мо-
лодая команда Премьер-лиги. 
С точки зрения борьбы за трофеи 
это, скорее, плюс или минус?

Футбол 
сегодня стал 
популярнее
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и близкий 
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мьер-лиги. 
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они — вне конкуренции. Но мы 
видим, что и «Зенит» теряет оч-
ки. 
ЦСКА  в 2005 году выиграл 
Кубок УЕФА, в 2008-м это смог 
сделать «Зенит». Значит ли это, 
что в те годы российский чемпи-
онат был сильнее? 
Если брать ЦСКА того времени, 
у нас была очень сильная ко-

манда. По сути, она была созда-
на из игроков сборных разных 
стран. А нынешние игроки, ко-
торые приходят в ЦСКА, только 
потом становятся «сборниками». 
Но с другой стороны, уровень 
чемпионата — это не только ре-
зультаты матчей. Например, у  
ЦСКА тогда не было своего ста-
диона, теперь же он появился. 
Нельзя сказать, был ли чемпио-
нат России того образца лучше 
или хуже нынешнего. Просто для 
ЦСКА образца 2005 года в борь-
бе за Кубок УЕФА все сложилось 
в нашу пользу. 
Этим летом не состоялся транс-
фер нападающего ЦСКА Федо-
ра Чалова в английский клуб 
«Кристал Пэлас». Как отнеслись 
к тому, что один из самых та-
лантливых молодых россий-
ских игроков не уехал играть 
за рубеж?
С точки зрения экономики, если 
действительно поступило пред-
ложение в 25 миллионов евро 
за переход, о чем писала прес-
са, этот трансфер был бы очень 
выгоден ЦСКА. И для Федора 
как молодого игрока, который 
уже стал лучшим бомбардиром 
чемпионата России, он пошел 
бы на пользу. В Англии Чалов 
мог расти в играх против силь-
нейших команд мира. Но то, что 
он остался в ЦСКА, не говорит 
о том, что он затормозит в сво-
ем развитии. Если Чалов выдаст 
второй результативный сезон 
подряд, это укрепит его в ста-
тусе большого мастера. Видно, 
как он прибавляет. И наверняка 
в будущем ему поступит при-
влекательное предложение из-
за рубежа. Желаю ему успехов. 
НИКИТА КАМЗИН
okruga@vm.ru 

СРЕДНИЙ УРОВЕНЬ 
КОМАНД ПРЕМЬЕР
ЛИГИ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПОДТЯНУЛСЯ

Уровень чемпионата по-
немногу растет, считает 
Алдонин. Но пока это слабо 
отражается на выступле-
нии наших в еврокубках. 
«Я ни в коем случае не при-
нижаю достоинств сопер-
ника,  но нашим клубам 
нужно расти, чтобы ста-
бильно играть в плей-офф 
еврокубков», — говорит он.
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Евгений Маргулис, 
музыкант, автор песен 
и ведущий передачи 
«Квар тирник у Маргули-
са», рассказал корреспон-
денту «МЦ» о своей жизни 
и творчестве. 

Название одно — передачи 
разные: места стало боль-
ше, и можно позволить 

себе разную музыку, говорит 
музыкант о своих передачах. На 
днях как раз закончились съем-
ки очередной программы. 
С 2001 года вы стали писать тек-
сты к песням. Говорят, «от хо-
рошей жизни стихов не пишут». 
Что случилось?
Я всегда делал песни для себя. 
Но когда вокруг настоящие «ки-
ты» типа Леши Романова, Сани 
Васильева или Гребенщикова, 
писать ничего не хочется. Во-
круг столпы рок-н-рольного ис-
кусства. И вдруг решил: «Поче-
му бы и нет? Пишу-то для себя!» 
В «Машине» я тексты свои не 
показывал. На свое сорокалетие 
записал первый альбом со свои-

Евгений 
Маргулис: Когда 
вокруг «киты», 
делать песни 
надо для себя 

12 декабря 
2018 года. Евгений 
Маргулис на записи 
своей авторской 
программы

Евгений Маргулис 
( р о д .  2 5  д е к а б р я  
1955 года) — совет-
ский и российский пе-
вец, гитарист, автор 
песен, телеведущий. 
Заслуженный артист 
Российской Федера-
ции (1999). Участник 
групп «Машина вре-
мени» (1975–1979, 
1990–2012), «Воскре-
сение» (1979, 1980, 
1994–2003). Один из 
ярчайших предста-
вителей блюзового 
направления в рос-
сийском роке. 

СПРАВКА

ГОРОДСКИЕ ПРОЕКТЫ

C 3 по 5 октября в Москве пройдет выстав-
ка «Город: детали», посвященная дизайну 
городской среды. В 75-м павильоне ВДНХ 
на три дня будет построен мини-город 
со своими улицами, площадями, спортив-
ными и игровыми зонами. 

Каждый элемент можно будет протести-
ровать и проголосовать за понравивший-
ся. О том, почему это важно, рассказала 
куратор секции «Мой любимый район» 
деловой программы выставки, вице-пре-
зидент, директор по развитию городской 
среды Фонда Сколково Еле-
на Зеленцова (на фото).
Что именно нужно жителям, 
чтобы они ощутили город 
своим?
Тут многое зависит от об-
раза жизни. Потому что 
разные типы городской 
экономики и образа 

жизни диктуют разное представление 
о том, как город должен выглядеть. 
Общественные пространства, о кото-
рых сейчас так много говорят, могут 
иметь самые разнообразные форма-
ты — от скверов до библиотек, от кафе 
до железнодорожных вокзалов и метро, 
где теперь тоже проходят концерты, вы-
ставки и спектакли. 
Городское пространство наращивает 
и меняет свой функционал, и в зависи-
мости от функционала, необходимого 
конкретным людям в конкретном месте, 

его и нужно обустраивать. 
В этом смысле очень перспек-
тивна городская программа 
«Мой район»: невозможно 
сформировать личное отноше-
ние ко всему многомиллион-
ному городу сразу, но можно 
и нужно думать о своем бли-
жайшем окружении — точно 

так же, как мы думаем о дизайне своей 
квартиры. Так что выбор, который 
предстоит сделать москвичам, отнюдь 
не абстрактный: город по сути наш один 
большой дом, и кому, как не нам, решать, 
как именно его обставлять? 
Какими критериями нужно руководство-
ваться при выборе? Только удобством?
Как действует грамотный дизайнер, 
когда приходит к заказчику интерьера 
квартиры? Он не интересуется, бантики 
вы любите или рюшечки, — он спраши-
вает, как вы живете: во сколько встаете, 
во сколько ложитесь спать, готовите или 
нет, как пересекаетесь с членами вашей 
семьи, есть ли у вас домашняя библиоте-
ка или вы ее уже давно раздали, — и еще 
много вопросов такого рода. Имеет зна-
чение и то, кто вы по профессии, и рабо-
таете или вы дома или в офисе. То же са-
мое нужно делать, работая над дизайном 
района. Изучить аудиторию, понять, как 

она живет, что ей нравится. Вы купили 
домой большой уютный диван — и чле-
ны семьи к нему потянулись, стали со-
бираться. Так же и в городском простран-
стве: нужно создать интерьер, присущий 
облику именно этого района. Потеря 
индивидуальности — одна из москов-
ских проблем, в «спальниках», где нет 
элементов наследия, она фактически от-
сутствует. Поэтому нужно формировать 
идентичность с нуля. Малые архитектур-
ные формы — тот инструмент, который 
помогает это сделать быстро и эффектив-
но. Например, в больших успешных го-
родах — Лондоне, Нью-Йорке, Париже — 
территории часто имеют привкус рода 
деятельности: здесь финансовый район, 
здесь живут художники, здесь у нас боль-
ше сервисная функция, а здесь — пред-
ставительская. То есть проявление функ-
ции тоже может помочь району обрести 
свое лицо.

У каждого района должна быть индивидуальность

подумал, что надо бы остепе-
ниться, жениться, успокоить 
родственников. Я не сделал ни 
того ни другого — вернулся 
в музыку.
На каких играете инструментах?
На всех струнных, кроме скрип-
ки. Здесь важно, как их настро-
ишь. Если настроить, как гита-
ру, любой инструмент кажется 
родным. У меня большая кол-
лекция этнических инструмен-
тов. Умею играть на всех, кроме 
индийского ситара. 
Какой самый необычный инстру-
мент есть в вашей коллекции?
Все этнические инструменты 
немного странные. Я прита-
щил года три назад старинный 
индийский инструмент сарод. 
Как его настроить, не знает 
никто. У него стоят металли-
ческие струны из проволоки. 
Ему 100 лет. Он валялся в анти-
кварной испанской лавке, сто-
ил страшных денег. Я сказал 
продавцу, что кроме меня его 
никто не купит... Люблю Испа-
нию, часто там бываю. Я при-
езжал, заходил в лавку, он 

там лежал. Это продолжалось 
года четыре. В последний раз 
лавочник увидел меня, подо-
шел, дал инструмент и сказал: 
«Ты был прав, это штука нико-
му не нужна! Ты умеешь на ней 
играть?» Я ответил: «Конечно, 
нет!» Он сказал, что я сумас-
шедший, и отдал инструмент 
за копейки.
Что такое счастье?
Получать удовольствие от того, 
что ты делаешь, и от людей, с ко-
торыми ты общаешься.
ОЛЕГ СЫРОВ
okruga@vm.ru 

ми текстами. Поначалу давал 
их редактировать друзьям и по-
нял — у нас абсолютно разные 
идеи. Я решил: «Пропади все 
пропадом! Я буду писать сам! 
Это только мои тексты. Миро-
воззрение и идеи!»
В школе стихи писали в тетрадь?
Нет. Только иногда нецензур-
ные четверостишия. Делаю это 
с удовольствием иногда и се-
годня. В основном посвящения 
друзьям на дни рождения. Там 
иногда бывают связующие зве-
нья между хорошими словами, 
а так я мат не употребляю.
Вы одно время работали сани-
таром. У вас есть произведения 
на «медицинскую» тему?
Я запирался в медицинской 
раздевалке 67-й больницы. 
У меня там была бас-гитара, 
все свободное время сидел 
там и пытался научиться 
играть. Мне хотелось 
играть так, как это де-
лал Пол Мак картни. 
Не знаю, так ли, но 
научился. Медици-
не у меня «посвя-

р р
щил года три назад старинный 
индийский инструмент сарод. 
Как его настроить, не знает 
никто. У него стоят металли-
ческие струны из проволоки. 
Ему 100 лет. Он валялся в анти-
кварной испанской лавке, сто-
ил страшных денег. Я сказал 
продавцу, что кроме меня его 
никто не купит... Люблю Испа-
нию, часто там бываю. Я при-
езжал, заходил в лавку, он 

там лежал. Это продолжалось 
года четыре. В последний раз 
лавочник увидел меня, подо-
шел, дал инструмент и сказал: 
«Ты был прав, это штука нико-
му не нужна! Ты умеешь на ней 
играть?» Я ответил: «Конечно, 
нет!» Он сказал, что я сумас-
шедший, и отдал инструмент 
за копейки.
Что такое счастье?
Получать удовольствие от того, 
что ты делаешь, и от людей, с ко-
торыми ты общаешься.
ОЛЕГ СЫРОВ
okruga@vm.ru 
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Есть у меня 
песня «Доктор 
Свет», посвя-

щенная глав-
врачу Первой 

Градской

щений» нет. «Лучше быть здо-
ровым, но богатым, чем бедным 
и больным». Может быть, напи-
шу что-нибудь в следующей жиз-
ни. Есть у меня «Доктор Свет» — 
песня, посвященная Леше Све-
ту, главврачу Первой Градской, 
который частенько приходит 
к нам. У нас много общих дру-
зей. Почему бы не написать про 
него: «Доктор, доктор, я боль-
ной на голову. Доктор, доктор, 
ты больной на голову…» Тем 
более он здорово помогает при 
нештатных ситуациях. Главное, 
чтобы он был.
Вы работали в разных группах, 
меняли коллективы…
В 1979 году я ушел из «Машины 
времени», мне она надоела. Мы 
сделали «Воскресение», про-
существовали недолго, потому 
что я снова и в последний раз 
восстановился в институте, но 
опять долго этого не вынес. Мне 
больше нравится ездить на га-
строли. Это был редкий момент 
в жизни, когда я неожиданно 
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Опубликованы распоряжения Росжелдора об изъятии зе-
мельного участка и объекта недвижимого имущества, а также 
распоряжение Департамента городского имущества города 
Москвы о внесении изменений в распоряжение об изъятии. 
Опубликовано распоряжение Федерального агентства железно-
дорожного транспорта от 21 августа 2019 года № 137-123р об изъ-
ятии земельного участка и объекта недвижимого имущества, 
расположенных в границах зоны планируемого размещения 
объекта федерального значения, для нужд Российской Феде-
рации в целях обеспечения размещения объекта «Участок Мо-
сква — Казань высокоскоростной железнодорожной магистрали 
Москва — Казань — Екатеринбург» (ВСМ-2). Станция Москва 

Техническая Курская ВСМ — станция Владимир ВСМ (вкл.). 
Этап 1.1. Станция Москва Техническая Курская ВСМ — станция 
Железнодорожная км 23 (вкл.)» Границы зоны планируемого 
размещения указаны в Приложении 1 и 2 к распоряжению, все 
материалы размещены на официальном портале префектуры 
Центрального административного округа  cao.mos.ru. 
Опубликовано распоряжение Департамента городского имуще-
ства города Москвы от 6 сентября 2019 года № 35488 о внесении 
изменений в распоряжение от 19 июня 2018 года № 19910, соглас-
но которому, по законодательству, вносятся изменения в распоря-
жение № 19910 «Об изъятии для государственных нужд объектов 
недвижимого имущества для целей строительства многоуров-

невой транспортной развязки на пересечении Северного дублера 
Кутузовского проспекта, Шелепихинской набережной и Третьего 
транспортного кольца с необходимой для функционирования 
улично-дорожной сетью, переустройство инженерных сетей, ком-
муникаций и железнодорожной инфраструктуры (Центральный 
административный округ города Москвы)», дополнив приложение 
к распоряжению пунктами № 4,5,6 согласно приложению к на-
стоящему распоряжению. Указанные пункты касаются адресов: 
Пресненский район, Мукомольный проезд, 2а, стр. 2, стр. 7 и стр. 5. 
Текст распоряжений, а также подробную информацию прило-
жений можно посмотреть на официальном портале префектуры 
Центрального административного округа cao.mos.ru. 

ОФИЦИАЛЬНО
Информация об изъятии объектов недвижимого имущества

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Куба. Севр. Бонза. Русло. Винт. Льеж. Обыск. Глико. Ажан. Домино. Газ. Низ. Атеист. Ярунок. Галстук. Диалог. Атом. Мясо. Никонов. Осетр. Заатар. 
Бойкот. След. Хоко. Гамак. Клерк. Арарат. ПО ВЕРТИКАЛИ. Погоня. Колба. Аксиома. Кавказ. Худоба. Кивок. Антенна. Локк. Недосол. Гете. Аткарск. Яго. Аспид. Мзда. 
Конус. Соломин. Маха. Изолятор. Сака. Рожков. Ворот.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Опубликовано сообщение о планируемом изъятии нежилых по-
мещений на территории в многоквартирных домах для государ-
ственных нужд города Москвы в целях реализации Программы 
реновации жилищного фонда в столице. 
Опубликовано сообщение о планируемом изъятии нежилых помещений 
на территории в многоквартирных домах для государственных нужд города 
Москвы в целях реализации Программы реновации жилищного фонда 
в субъекте РФ — городе федерального значения Москве, на территории 
ЦАО, в районе Пресненский. Цель изъятия — реализация Программы 
реновации жилищного фонда в Москве. Изъятие и предоставление ком-
пенсации за изымаемые нежилые помещения будут происходить в соот-
ветствии с Земельным кодексом РФ, статьями 279 и 281 Гражданского ко-
декса РФ, статьей 7.4 Закона РФ от 15 апреля 1993 года № 4802-1 «О статусе 
столицы Российской Федерации», постановлениями Правительства Мо-
сквы от 20 февраля 2013 года № 99-ПП «Об утверждении порядка взаимо-
действия органов исполнительной власти города Москвы...», от 1 августа 
2017 года № 497-ПП «О программе реновации жилищного фонда в городе 
Москве». Перечень кадастровых номеров нежилых помещений, подлежа-
щих изъятию, и их адреса размещены на официальном портале префекту-
ры ЦАО cao.mos.ru. Заинтересованные лица могут получить информацию 
о предполагаемом изъятии по телефону (495) 957-75-00, доб. 55-380. Пра-
вообладатели подлежащих изъятию объектов недвижимого имущества, 
права которых не зарегистрированы, могут подать  заявление об учете прав 
на объекты недвижимого имущества с приложением копий документов, 
подтверждающих права на указанные объекты недвижимого имущества. 
Такие заявления могут быть направлены заказным письмом с уведомлени-
ем о вручении в Департамент городского имущества города Москвы на имя 
заместителя руководителя Прусаковой Наталии Васильевны по адресу: 
125993, Москва, 1-й Красногвардейский пр-д, 21, стр. 1. 

ОФИЦИАЛЬНО
Информация 
о планируемом изъятии

По предписанию Мосжилин-
спекции по Центральному округу 
в подъезде дома № 16 на Хамов-
ническом Валу провели ремонт 
электрощитков. 
В адрес Жилищной инспекции 
по Центральному округу посту-
пило обращение жителя района 
Хамовники по вопросу неудовлет-
ворительного технического со-
стояния этажных электрощитков 
в подъезде 3 дома № 16 по улице 
Хамовнический Вал (управляю-
щая компания ГБУ «Жилищник 
района Хамовники»). По итогам 
проверки выяснилось, что дверцы 
электрощитков были открыты, 
запирающие устройства сломаны, 
не выполнена ревизия электро-
кабелей; места общего пользова-
ния подъезда были замусорены 
и грязны: стены в пыли, бытовой 
мусор на лестничных клетках, 
грязь и пыль в электрощитках. 
Также была сломана входная 
дверь.  По закону, следить за всем 
этим обязана управляющая 
компания. Инспекцией выдано 
предписание управляющей орга-
низации выполнить ремонт элек-
трощитков в подъезде 3 на всех 
этажах — провести ревизию 
электрооборудования в этажных 
щитках, восстановить дверцы, 
восстановить запирающие 
устройства, опечатать электро-
щитки со сроком до 16.07.2019; 
выполнить влажную уборку 
с промывкой стен и полов мест 
общего пользования подъезда 3, 
очистить этажные электрощитки 
от пыли и строительного мусора 
со сроком до 05.07.2019; выпол-
нить текущий ремонт (при невоз-
можности — замену) входной 
двери подъезда 3. За нарушение 
лицензионных требований управ-
ляющая организация привлечена 
к административной ответствен-
ности по ч. 3 ст. 14.1.3 КоАП РФ. 
В соответствии с предписанием 
управляющей организацией 
проведены ремонтные работы 
в подъезде указанного дома, про-
ведена ревизия электрооборудо-
вания подъезда.

ОФИЦИАЛЬНО
Проводка 
безопасна

Финансовые услуги

● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Адвокат. Т. (495) 142-46-95

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

Товары и услуги

Разное

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

ЧАСТНОСТИ Реклама

Размещение рекламы
499 5570404

ДОБ. 132, 158

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г.: архивы, 
открытки, фото, значки, игрушки, в т. ч. 
елочные, предметы из фарфора, кости, 
бронзы и многое другое. Все о дири-
жаб лях и самолетах . Т.: (916) 929-09-41,  
(917) 515-71-93
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82
● Книги, журналы, газеты, фото, архи-
вы до 1940 г. Т. (985) 774-94-67

● Конкурсный управляющий ОАО АО 
САМ (тел. 8 (8442) 781617) реализует: 
1. Теплотрасса 16 мм. Цена продажи 
составляет 27 000 рублей. 2. Очистные 
сооружения. Цена продажи составляет 
38 000 рублей

● Открытки, боны, домашние архивы, 
коллекции почтовых марок, др. — все 
до 1950 г. купим. Т. (495) 518-40-96
●  Покупаю архивы, фотографии, 
игрушки. Т. (916) 810-02-58
● Антиквариат, книги, полки, открыт-
ки, архивы, фото. Т. (495) 585-40-56
● Реставратор. Т. (963) 977-45-10
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64
● Вещи до 1965 г . Т. (916) 993-36-64
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ОВЕН 21.0319.04
Пришло время вспом-
нить об отложенных ра-
нее по разным причинам 
делах. Сейчас как раз 
найдутся возможности 
для их реализации.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Обновите свой гардероб 
или купите для сезона хо-
лодов новые аксессуары. 
А после шопинга не за-
будьте посидеть в уют-
ном кафе.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Запланируйте в своем 
графике время на обще-
ние с родственниками, 
которые не живут с вами. 
Кто-то по вам скучает.

РАК 21.0622.07
Уделите больше внима-
ния своему здоровью. Мо-
жет, пора поставить при-
вивку от гриппа или пере-
смотреть рацион?

ЛЕВ 23.0722.08
В эти дни появятся новые 
интересные идеи, кото-
рые обязательно оценят 
окружающие. Также хоро-
шо бы найти время на то, 
чтобы поделиться с кем-
то своим профессио-
нальным опытом.

ДЕВА 23.0822.09
Дел на работе будет «вы-
ше крыше», но постарай-
тесь найти время на заня-
тия любимыми делами.

ВЕСЫ 23.0922.10
У тех, кто одинок, боль-
шая вероятность найти 
в эти дни свою судьбу. 

СКОРПИОН 23.1021.11
Купите себе что-нибудь, 
о чем давно мечтали, 
но лучше не в кредит.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Отличное время для 
встреч со старыми дру-
зьями и для знакомств.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Беритесь за самые слож-
ные дела, штурмуйте са-
мые высокие вершины. 

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Не испытывайте судь-
бу — не провоцируйте 
коллег на конфликты, 
даже если накипело. 
Все уляжется само собой.

РЫБЫ 19.0220.03
Неделя готовит прият-
ный сюрприз. Впрочем, 
и без этого все будет 
складываться на удивле-
ние замечательно.

ГОРОСКОП

30.09–06.10

19 сентября 2019 года. Три девятки обязательно принесут удачу, уверены Ирина и Артем Фейнберги. Свадьбу они назначили на эту красивую дату — 
19.09.2019, а регистрировать брак отправились в Дворец бракосочетания № 1. Дата понравилась не им одним: заявления на этот четверг подали почти 
700 пар. Из-за свадебного ажиотажа церемонии проводили почти все загсы столицы, часы работы увеличены, несмотря на рабочий день, проводятся 
торжественные церемонии. 

ФОТОФАКТ

АФИША

Профессиональные историки 
и любители до сих пор спорят 
о репрессиях в Красной армии: 
почему они начались, как про-
ходили, сколько продолжались 
и к чему привели? И кого же рас-
стреляли — преданных Родине 
гениальных полководцев или 
участников заговора? Об этом 
можно будет узнать 5 октября 
на лекции нового формата, боль-
ше похожей на поединок. 

ГЛАВНЫЕ МИФЫ О РАКЕ 
«Арбатская»

Ул. Новый Арбат, 8, эт. 2
28 сентября, 18:00, Московский 
дом книги, вход свободный.
Мария Кондратова, сотрудник 
Института Кюри и автор книги 
«Кривое зеркало жизни», расска-

жет про методы ранней диагно-
стики и про то, как действовать 
тем, кто узнал о своем онкодиаг-
нозе. Тел. (495) 789-35-91

СОВЕТЫ КИТАЙСКИХ 
ДОЛГОЖИТЕЛЕЙ 

«Новослободская»
Ул. Сущевская, 14 
1 октября, 15:00, Библиотека 
искусств им. А. П. Боголюбова, 
вход по читательскому билету. 
Александр Казанцев подгото-
вил ко Дню пожилого человека 
литературно-музыкальную ком-
позицию по книгам Конфуция, 
Лао Цзы и стихам Ли Бо. Ведь как 
известно, все эти древние ки-
тайцы жили долго и счастливо. 
Тел. (495) 609-29-35

ОТ КЛИМТА ДО ВЕНСКИХ 
МАСТЕРСКИХ

«Бауманская»
Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
2 октября, 19:30, Библиотека 
им. Н. А. Некрасова, вход свобод-
ный. Лекторы Дарья Гайдукова 
и Анастасия Добрыднева расска-

жут, почему одним из основных 
центров стиля модерн стала Ве-
на. Тел. (495) 916-93-86

ЛИТЕРАТУРНЫЕ 
МИСТИФИКАЦИИ

«Арбатская»
Борисоглебский пер., 6, стр. 1
4 октября, 19:00, Дом-музей Ма-
рины Цветаевой, вход 200 руб-
лей. Критик и литературовед 
Олег Демидов расскажет, что 
общего у Черубины де Габри-
ак, Абрама Терца, Рубоко Шо, 
Марка Саллюстия Лукана и при 
чем тут Ремонт Приборов.  
Тел.  (495) 695-35-43

РЕПРЕССИИ В РККА 
В 19371938 ГОДАХ

«Бауманская»
Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
5 октября,13:00, Библиотека 
им. Н. А. Некрасова. Вход свобод-
ный, по записи. Специалист по 
личному составу Красной армии 
Алексей Гуляев и любитель во-
енной истории Никита Баринов 
расскажут, почему в 1937 году 

начались репрессии в Красной 
армии и к чему они привели. 
Тел. (495) 916-93-86 

БОНДИАНА ДЖЕЙМС 
«Китай-город»

Хохловский пер. 7–9, стр. 3
5 октября, 18:00, вход свободный. 
Книжный клуб-магазин «Гипери-
он» приглашает посмотреть и по-
слушать пародийную оперу по 
мотивам повести Яна Флеминга 
«Из России с любовью» в поста-
новке петербургского Театра 
оперных пародий «Романков 
и друзья». Тел. (916) 613-42-86

УСАДЬБЫ 
И ИХ ОБИТАТЕЛИ

«Арбатская»
Никитский бул., 7а
6 октября, 15:00. В Доме Гоголя 
расскажут о «дворянских гнез-
дах» известных писателей. Среди 
них дом приходского священни-
ка на вересковой пустоши, трех-
этажный особняк в Испании, дом 
на Никитском бульваре и другие 
здания. Тел. (495) 695-75-47

Самые интересные события Центрального округа 28 сентября — 6 октября

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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